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En este diario y en otros foros públicos,
algunos académicos han manifestado su
preocupación por los posibles efectos nega-
tivos que tendría un artí-
culo de la nueva Ley de
Datos Personales sobre el
estudio de la jurispruden-
cia. Afirman que esta nor-
mativa restringiría el acce-
so público a las sentencias
judiciales, afectando la
transparencia democráti-
ca. Estas preocupaciones
carecen de fundamento e ignoran la lógica
subyacente de las leyes de protección de da-
tos, al analizar dicho artículo sin considerar
el resto del texto legal y los principios que lo
sustentan.

Se argumenta que el artículo 25 de la
nueva Ley de Datos Personales solo permi-
te que los órganos públicos procesen los da-
tos personales relacionados con la comisión
y sanción de infracciones penales, civiles,
administrativas y disciplinarias (los Datos
de Sanciones). Esta interpretación es inco-
rrecta. Lo que realmente establece el artícu-
lo es que los organismos públicos no re-
quieren una fuente de licitud adicional para
procesar estos datos (como las establecidas
en los artículos 12 y 13 de la misma ley), ya
que la propia nueva ley les otorga esa lici-
tud. Por tanto, la nueva normativa no impi-
de que terceros, como los estudiosos del
Derecho, traten los “Datos de Sanciones” y
simplemente proporciona una fuente de li-
citud específica a los entes públicos. El resto

de los interesados podrán tratar estos datos
de acuerdo con las fuentes de licitud previs-
tas en los artículos 12 y 13 de la nueva ley.

Así, el estudio de jurisprudencia con fi-
nes académicos debería entenderse permi-
tido bajo la fuente de licitud del artículo 13
(d) de la nueva ley, que señala: “Es lícito el
tratamiento de datos personales, sin el con-
sentimiento del titular, en los siguientes ca-
sos: (d) Cuando el tratamiento sea necesa-
rio para la satisfacción de intereses legíti-
mos del responsable o de un tercero, siem-
pre que con ello no se afecten los derechos y
libertades del titular”.

No habría, por lo tanto, problema alguno
en invocar esta fuente de licitud, debiendo
tomarse las precauciones para que no se
afecten los derechos y libertades del titular,
lo cual se alcanzaría, por ejemplo, tarjando
nombres, cédulas de identidad y direccio-
nes de los titulares de datos.

También se afirma que la ley obliga a que,
después de cierto tiempo, los Datos de San-
ciones dejen de publicarse, dificultando el
estudio de la jurisprudencia. Esta afirma-
ción ignora el contexto de la norma y las le-
yes relacionadas. En efecto, el artículo 25,
que forma parte del Título IV sobre el Trata-
miento de Datos Personales por los Órga-
nos Públicos, regula la publicación indiscri-
minada de esta información por estas enti-
dades, pero prevé excepciones, especifican-
do que esta prohibición de publicación “es
sin perjuicio de la incorporación, manteni-
miento y consulta de esta información en
los registros que llevan los órganos públi-
cos por expresa disposición de la ley, en la
forma y por el tiempo previsto en la ley”.

Esta excepción se regula, en el caso de los

Datos de Sanciones, en la Ley 20.886, sobre
la tramitación digital o electrónica de los
procedimientos judiciales, que dispone que
los actos de los tribunales son públicos y los
sistemas informáticos usados para el regis-
tro de los procedimientos judiciales deben
garantizar el pleno acceso a los mismos.

Además, el auto acordado de la Corte Su-
prema del 16 de agosto de 2024 complemen-
ta esta normativa, disponiendo que el Poder
Judicial deberá poner a disposición de la co-
munidad un “Buscador de Jurisprudencia”,
que contendrá las sentencias definitivas en
su estado original o debidamente anonimi-
zadas, para luego definir la anonimización
de las sentencias como la “supresión y reem-
plazo de datos personales y sensibles conte-
nidos en el texto del fallo, con el fin de res-
guardar la identidad de las personas titula-
res de los mismos”. En consecuencia, la Ley
20.886 y el mencionado auto acordado re-
gulan un sistema de búsqueda y análisis de
jurisprudencia, con un concepto limitado de
anonimización que posibilita dicho estudio.

Si lo anterior no fuera suficiente para de-
mostrar que el análisis de jurisprudencia no
se verá afectado por el nuevo texto legal,
bastaría con señalar que la nueva ley ape-
nas modifica en este punto la redacción ac-
tual de la ley de datos personales vigente,
que en su artículo 21 señala: “Los organis-
mos públicos que sometan a tratamiento
datos personales relativos a condenas por
delitos, infracciones administrativas o fal-
tas disciplinarias, no podrán comunicarlos
una vez prescrita la acción penal o adminis-
trativa, o cumplida o prescrita la sanción o
la pena”. Este precepto nunca ha afectado el
estudio de la jurisprudencia en el pasado.

¿Análisis de jurisprudencia en peligro?
“... se afirma que la ley obliga a que, después de cierto 

tiempo, los Datos de Sanciones dejen de publicarse, dificultando el estudio de

la jurisprudencia. Esta afirmación ignora el contexto de la norma y las leyes relacionadas...”.

PAULINA BARDÓN

Abogada

TIEMPO DE PAZ. El
Ejército Republicano
Irlandés (IRA) y su brazo
político, el Sinn Fein,
declararon ayer un alto al
fuego en su lucha armada
por integrarse a la
República de Irlanda,
abriendo la más
importante posibilidad de
paz en Irlanda del Norte
en 25 años. El Primer
Ministro británico, John
Major, recibió con

satisfacción el acuerdo, pero pidió que el grupo terrorista renuncie en
forma definitiva a la violencia. En la imagen, el presidente del Sinn
Fein, Gerry Adams, habla a una multitud congregada en Belfast. 

VALPARAÍSO. Dentro de los próximos días, las sesiones plenarias y
de comisiones de la Cámara de Diputados comenzarán a transmitirse
a través de estaciones de televisión por cable en la Región
Metropolitana y otras 10 ciudades de Chile. 

FESTIVAL DE CINE DE VENECIA. Con la proyección de “Il
postino”(El cartero), filme basado en la novela “Ardiente paciencia”,
del chileno Antonio Skármeta, y que trata de Pablo Neruda, se
inaugurará oficialmente hoy la versión número 51 del célebre evento
cinematográfico. 
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FRAGATA “CONDELL”. Con
honores de pitos y sirenas de los
buques surtos en la bahía, será
recibido hoy en Valparaíso el
buque de la Armada construido
en Escocia. 

ITALIA. Al entrar en vigor un
brutal aumento del precio de la
pasta, se produjo pánico en la
población, acaparando en horas
todos los tallarines del mercado.
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“Control ético 
de asociados”

Señor Director:
El Colegio de Abogados cuenta con un

ordenamiento ético que se basa en dos
órganos: uno encargado de investigar e
instruir el proceso, y un Tribunal Ético
independiente. El único organismo que
puede aplicar sanciones es el Tribunal
Ético, el cual es un ente jurisdiccional que
dicta fallos aplicando las normas del
Código de Ética y exige que los hechos
que conforman los cargos estén debida-
mente probados. No existe, además, como
algunos erradamente han sugerido, la
posibilidad de que el Consejo imponga
sanciones sumarias.

Las sentencias del Tribunal Ético son
apelables, conforme a lo dispuesto en el
artículo 19, número 16, inciso 4º de la
Constitución Política. Aunque una infrac-
ción ética no requiere necesariamente la
comisión de un delito, dado el estándar
probatorio exigido por el Tribunal Ético, y
considerando que el instructor que investi-
ga carece de facultades comparables a las
del Ministerio Público, es necesario esperar
el término de la causa penal. De lo contra-
rio, podría ocurrir que en sede ética se
dicte una absolución por falta de pruebas,
pero que posteriormente se concluya con
una condena en la justicia ordinaria. 

Este escenario resultaría en una contra-
dicción grave, y por ello, el reglamento
ético exige suspender la causa ética hasta
que finalice el proceso penal, ya que toda
sanción penal implica, necesariamente, una
infracción ética.

PEDRO PABLO VERGARA

Presidente del Colegio de Abogados de Chile

Mañalich y caída 
en la natalidad

Señor Director:
El exministro Jaime Mañalich dijo en

una entrevista la semana pasada (refirién-
dose al embarazo de Camila Vallejo y Karol
Cariola) “...eso es porque yo creo que ellas
vieron que este era un momento adecuado
para tener un nuevo embarazo, pensando
efectivamente que hay que guardar ener-
gía para una próxima oportunidad y que
eso hace que este sea un momento oportu-
no para tener una guagua”. Comentario
que generó críticas transversales de todos
los sectores y por los cuales el exministro
tuvo que emitir disculpas públicas.

¿Es violento este comentario para
mujeres y en especial madres? ¿Fue un
error comunicacional decirlo públicamen-
te? Sin duda. ¿Es un comentario aislado?
Para nada. El castigo laboral a la materni-
dad se vive transversalmente en nuestro
país. En muchos lugares de trabajo, las
mujeres cuentan con miedo que están
embarazadas, pues saben que la recepción
no será favorable: “¿Por qué en este
momento si estamos con más trabajo que
nunca?”; ¡Pero si en la entrevista de traba-
jo me dijiste que no querías tener un hijo!”.
Se percibe que ser madre solo tendrá
costos laborales.

Esta percepción —amparada por múlti-
ples estudios— ha llevado a miles de
mujeres y parejas a postergar la materni-
dad. No porque no quieran tener hijo/as,
sino porque tienen que elegir entre una y
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otra opción. Los dichos del ministro insi-
núan que una parlamentaria solo podría
anhelar estar embarazada pues beneficia
su carrera. ¿Si no cómo se explica que dos
mujeres exitosas quieran ser madres?

Debemos tener un debate de fondo
respecto del castigo laboral a la materni-
dad y sus efectos en la tasa de natalidad.
Es un tema cultural. Cada vez que hay un
debate sobre otorgar mayores beneficios
para las madres trabajadoras —extensión
posnatal parental, ley de conciliación vida
laboral y familiar entre algunos ejem-
plos— se dice que “afectará la contrata-
ción femenina”. Mientras ser madre sea un
“costo” y las mujeres se esfuercen por una
mayor educación y autonomía económica,
la tasa de natalidad en Chile seguirá
disminuyendo.

VERÓNICA CAMPINO GARCÍA-HUIDOBRO

Cofundadora Fundación YoQuieroEstar

“Dictadura
comunicacional”

Señor Director: 
El presidente del Partido Comunista

calificó de “dictadura comunicacional” el
hecho de que no haya un medio escrito que
logre el tiraje que tienen “El Mercurio” y La
Tercera. La solución para terminar con
tamaña injusticia es que su partido o
cualquier empresa haga un diario mejor
que los mencionados.

JULIO SALVIAT W.

Periodista

Vial Larraín: Crítica,
no cancelación

Señor Director: 
Temo que el señor Letelier (carta de

ayer) mal entiende el problema. El valor de
una obra no depende de la conducta (por
eso cancelarla es inadmisible). Sin embar-
go, no puede esgrimirse el valor de una
obra para no examinar o criticar la conduc-
ta pública de su autor (y esto no es en caso
alguno cancelación, sino diálogo público).

Escuchar a Wagner sigue siendo subli-
me; pero nada impide condenar su antise-
mitismo; leer a Heidegger es indispensa-
ble, pero ello no excusa su vergonzosa
adhesión al nazismo. La obra de Vial
Larraín es de interés y debe ser leída y
discutida (aunque no es la más alta de la
filosofía chilena, como algún familiar ha
insinuado), pero ello no impide revisar su
quehacer en la dictadura.

Y en lo que respecta a Otto Dörr, creo
que sus ejemplos de los genios (un asunto
que Jaspers trató en “Genio y locura”) no
vienen al caso, puesto que el profesor Vial
no fue un genio ni padeció locura. Fue un
intelectual que apoyó entusiasta la dicta-
dura y participó de ella hasta oponerse, ya
en democracia, a la Comisión Rettig. 

Discutir todo esto —sobra decir que el
fino intelectual que es Otto Dörr estará sin
duda de acuerdo— es examinar una con-
ducta pública y en caso alguno cancelar la
obra de Vial o alentar que se lo haga. Otra
cosa es celebrarlo irreflexivamente por
parte de tres universidades. Solo es de
lamentar que la academia filosófica chilena
guarde silencio en este tema y no participe
del debate. Es probable que la escritura de
papers la tenga sin un minuto.

CARLOS PEÑA

Acceso a Pedagogía

Señor Director:
A propósito de la carta de Nolfa Ibá-

ñez publicada el domingo, en la que como
premio nacional de Educación afirma que,
si le hubieran exigido los requisitos ac-
tuales para ingresar a Pedagogía, no
habría sido admitida, me permito recor-
dar la experiencia de la mismísima Ga-
briela Mistral.

Sin educación formal y ejerciendo como
maestra interina, Mistral debió validarse
como docente en 1910, mediante un exa-
men de competencias en la Escuela Normal
de Santiago. La directora Brígida Walker
la notó nerviosa, pero advirtiendo sus otros
talentos le permitió rendir un examen sui
generis y expresar sus ideas en versos.
Mistral nunca olvidó ese gesto, que le
permitió desempeñarse como profesora
por una década a lo largo de Chile.

Puede tratarse de un ejemplo excepcio-
nal, pero la historia invita a reflexionar
sobre la idoneidad de los requisitos que
hoy se debaten —el puntaje PAES o el
ranking de egreso— y la pertinencia de
definir aquellos que realmente sean repre-
sentativos de los talentos y capacidades
que un buen profesor debe tener.

MARÍA GABRIELA HUIDOBRO S.

Decana Facultad de Educación y Ciencias Sociales
Universidad Andrés Bello

Gestación subrogada

Señor Director:
En una extensa entrevista publicada en

Reportajes de “El Mercurio” de este do-
mingo, la activista Olivia Maurel nos cuen-
ta su historia negativa respecto de sus
vivencias como persona nacida mediante
subrogación. A partir de su propia expe-
riencia, que incluye crisis de identidad por
no saber “quién era”, depresión, intentos
de suicidio y haber sido víctima de viola-
ción, da sus argumentos por los cuales
considera que la subrogación debiese ser
abolida a nivel global.

Concordante con la Declaración de
Casablanca, de la cual ella es una de las
voceras, señala que la subrogación es una
industria que a nivel global mueve billones
de dólares, teniendo el potencial de instru-
mentalizar a la mujer, especialmente a las
más pobres y vulnerables. 

Muchas de estas afirmaciones son
correctas, pero dejan de lado otras realida-
des: En primer lugar, que, gracias a la
subrogación, existen personas como Olivia.
Segundo, que esta práctica, con todos sus
posibles defectos, ha permitido el naci-
miento de niños y niñas que han crecido en
un ambiente feliz (hay suficientes estudios
al respecto, del seguimiento de estas
familias en el Reino Unido); en este sentido,
su afirmación de que “estamos haciendo
que niños sean el sacrificio para algunos
adultos” no se sostiene con la evidencia
empírica disponible. Tercero, que la mirada
actual favorece el derecho de los hijos
nacidos por subrogación, así como también
aquellos adoptados o concebidos mediante
donación de gametos, a que puedan cono-
cer sus orígenes biológicos. 

Finalmente, no es efectivo que todo
acuerdo de subrogación vulnere los dere-
chos de las personas gestantes, los padres
intencionales y los hijos. Un ejemplo de
esto es la subrogación altruista (entre
hermanas, madres a hijas, amigas cerca-

nas). Pero debemos convenir que aquellos
acuerdos transfronterizos, mediante el
cual los padres intencionales (muchas
veces de países donde estas prácticas
están prohibidas o no se encuentran prote-
gidas legalmente, como es el caso de Chile)
“contratan” a mujeres a través de agencias
que reciben un porcentaje importante del
pago, implican mayores riesgos de vulne-
ración de derechos. En este sentido, sería
deseable que el proyecto de ley en nuestro
país, que permite estos acuerdos con fines
altruistas, pueda avanzar en su tramita-
ción, para así lograr certeza jurídica a
todos los involucrados.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, Universidad del
Desarrollo

Ofensa innecesaria

Señor Director:
Por muchos méritos que se le puedan

atribuir al expresidente Aylwin, para
homenajearlo no era necesario, en el mes
que conmemora las Glorias del Ejército y la
conformación de la Primera Junta Nacional
de Gobierno, ofender a las FF.AA. y la
memoria del prócer General don Juan
Mackenna O’Reilly, sacando su monumento
del lugar que lo recordaba. 

PATRICIO MACKENNA SALAS

Aumento en 
el plan de la isapre

Señor Director: 
En forma similar al señor Carlos Margoz-

zini, quien en carta al director del día de
ayer relata que su isapre le informó que con
la aplicación de la nueva ley y sentencias de
la Corte Suprema, su cotización mensual se
incrementará en un 24,22% si opta por
mantener la cobertura del plan contratado
hace 40 años, a mí me comunicó que el
aumento será de un 55,95%, ofreciéndome
un plan alternativo a igual costo, pero con
menos beneficios que el vigente. No resulta
razonable que, al haber optado hace mu-
chos años por un plan de salud de un costo
menor al 7% de la cotización obligatoria y
con los excedentes cubrir los copagos, nos
perjudiquen de esta forma y especialmente
en una etapa de la vida en que las opciones
se reducen considerablemente.

JOSÉ ANTONIO BASCUÑÁN RODRÍGUEZ

“Capitalismo
chileno”

Señor Director:
He seguido con atención durante los

últimos días el intercambio de cartas entre
el sociólogo Eugenio Tironi y los académi-
cos Faro UDD Felipe Schwember y Patricio
Órdenes, sobre lo que denominan “Capita-
lismo chileno”, basado en el concepto del
gran economista e influyente en el modelo
económico implementado en Chile hace 50
años, señor Milton Friedman. 

Friedman define que el objetivo de las
empresas y sus directores es el de maxi-
mizar las utilidades de las empresas, por
supuesto dentro del marco institucional
establecido, objetivo primordial muy
vapuleado por los intelectuales moder-
nos de hoy.

Ahora bien, ¿cómo pueden las empresas

ser eficientes, subsistir y ser un aporte real
a la comunidad, si no persiguen el objetivo
de maximizar sus utilidades? Los directo-
res durante el proceso de decisiones de una
causa social tienen el deber, durante su
análisis, de evaluar si esa acción genera un
valor económico positivo para la empresa.

PATRICIO EGUIGUREN MUÑOZ

Agua y minería
Señor Director:
La reciente conmemoración de la Sema-

na Mundial del Agua, organizada por el
Stockholm International Water Institute,
nos entrega una “excusa” para reflexionar
sobre seguridad hídrica. 

A nivel mundial, el Informe de las Nacio-
nes Unidas sobre el Desarrollo de los
Recursos Hídricos 2024 reveló que casi la
mitad de la población mundial sufre esca-
sez de agua al menos durante parte del
año, mientras que el 25% se enfrenta a
niveles de estrés hídrico extremadamente
altos. En tanto, a nivel local, el informe del
Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia
CR2 “Seguridad Hídrica en Chile: Caracteri-
zación y Perspectivas de Futuro” establece
que la mayoría de las cuencas entre Co-
quimbo y el Maule han experimentado
niveles altos a extremos de estrés hídrico
durante la década 2010-2020 y, de hecho,
World Resource Institute ha proyectado
que es posible que el país se quede sin
agua potable para 2050. 

Entendiendo la gravedad del panorama,
¿seremos capaces de mirar proyectos
industriales con perspectiva de futuro y no
solo en lo que respecta a los millones de
dólares de inversión? ¿El Comité de Minis-
tros volvería a aprobar un proyecto que
pone en riesgo las reservas hídricas de la
Región Metropolitana, como ocurre con
Los Bronces Integrado, entendiendo estos
argumentos y los diversos estudios científi-
cos que han comprobado la afectación
glaciar de la mencionada mina?

Hace unos días, se desarrolló el semina-
rio “Agua y Minería: ¿Cómo avanzamos?”,
donde representantes de la industria
minera reflexionaron sobre cómo hacer
crecer su rubro en el escenario hídrico
actual. No pretendemos responder a esa
interrogante, pero nos parece que un buen
punto de partida para el sector sería dejar
de poner en riesgo a nuestros glaciares. 

MATÍAS ASUN

Director Greenpeace Chile

Menos hijos
Señor Director:
El arzobispo de Santiago, Fernando

Chomali, tiene toda la razón, estamos
envejeciendo y, lo más preocupante, esta-
mos desapareciendo. Es difícil ver niños en
las calles y en las plazas; lo que sí vemos
son perros y más perros. Triste...

ENRIQUE GARCÉS CORREA
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PARLAMENTARISMO.
Mientras en la capital hay gente
que cree que el descontento es
hacia el Presidente Alessandri,
en todas las provincias la opinión
pública culpa de cuanto mal nos
sucede al Congreso Nacional.

ESCRITOR. Ramón Laval fue
elegido secretario de la
Academia Chilena de la Lengua,
correspondiente de la RAE.
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